



¿Por qué las agencias de protección de menores deberían **comprometer e involucrar a todos los padres?**

Los padres desempeñan un papel fundamental en el desarrollo físico, emocional y social de los menores. Las prácticas que involucran a los padres en el bienestar de los menores son esenciales para la seguridad y el bienestar de los mismos, y pueden reducir al mínimo el tiempo que los menores están separados de su familia.

En el 2018, la U.S. Department of Health and Human Services, Administration for Children and Families (Administración para Niños y Familias del Departamento de Salud y Servicios Humanos de EE UU) [recomendó encarecidamente](#) a todas las agencias de servicios humanos —como las agencias del bienestar de menores, los tribunales, los departamentos de recaudación de pensiones alimenticias para menores, los departamentos de asistencia pública, los departamentos de cuidado infantil, los programas Head Start y los programas de servicios para familias y jóvenes— “colaborar juntos a nivel intergubernamental para crear en conjunto y mantener un ambiente que dé prioridad al compromiso de los padres como un factor fundamental en el fortalecimiento de las familias y adoptar enfoques que mejoren la participación de los padres en todos los programas de apoyo a las familias y relacionados con el bienestar de menores”.

Los esfuerzos que favorecen la participación de los padres en la prevención también están alineados con la [Family First Prevention Services Act](#) (Ley de Servicios de Prevención las Familias Primero), que tiene por objetivo reducir y prevenir el ingreso al cuidado de crianza al ofrecer iniciales para ayudar a que los menores permanezcan seguros con familiares. Si es necesario la separación del hogar, involucrar a los padres y a los familiares paternos en la planificación de los casos aumenta las probabilidades de que los menores pueden permanecer con familiares.



¿Por qué las agencias de protección de menores deberían comprometer e involucrar a todos los padres?

A pesar de los esfuerzos para aumentar el compromiso de los padres, muchos servicios siguen adaptados a las necesidades de las madres como cuidadoras principales, excluyendo por ello a los padres. Además, las percepciones sesgadas sobre los padres, en particular los hombres de color y los hombres con experiencias de vida adversas (como la carencia de hogar, la encarcelación, trastornos por consumo de sustancias), a menudo influyen en la manera en que las agencias de protección de menores se ocupan y favorecen el compromiso significativo de los padres en el bienestar de sus hijos.

Este informe resalta los beneficios de establecer y mantener prácticas inclusivas para asegurarse de que los padres se involucren en la seguridad, la permanencia y el bienestar de los menores, y ofrece estrategias para solucionar las barreras que en ocasiones inhiben el compromiso.¹

El papel fundamental de los padres

Con mucha frecuencia, los sistemas de bienestar de menores se centran en el pago de la pensión alimenticia como la principal responsabilidad y vínculo de los padres con sus hijos. Si bien el apoyo financiero es importante, las investigaciones muestran que los resultados para los menores mejoran cuando tienen [relaciones de alta calidad e interactúan de manera segura y saludable](#) con sus padres. Los hombres que asumen un rol positivo y propicio como padres en la vida de los menores mediante interacciones físicas, emocionales y económicas de calidad, pueden:^{2,3}

- Afirmar y demostrar amor por los menores
- Ser un modelo positivo de conducta masculina.
- Mejorar el desarrollo socioemocional y conductual de los menores.
- Mejorar las habilidades cognitivas y el desempeño académico de los menores.
- Aumentar las probabilidades de que los menores tengan éxito en el ámbito académico.
- Reducir las probabilidades de delincuencia juvenil.

Los padres que se involucran pueden estar casados o no, ser padres separados o divorciados que comparten la crianza de

los hijos o padres solteros, tener la custodia o no, ser padres biológicos, ser cuidadores familiares o padres por adopción o por régimen de cuidado de crianza. La paternidad también puede tener lugar en el hogar con los menores o a la distancia, por ejemplo, en el caso de padres militares en servicio activo o [padres que se encuentran encarcelados](#).

Involucramiento de los padres que no viven con sus hijos

Los estudios han resaltado un gran número de beneficios para la seguridad y el bienestar de los menores como resultado del involucramiento de los padres, incluido el de los padres que no viven actualmente con sus hijos. La participación de los padres no residentes se relaciona con:^{4,5,6,7}

- La posibilidad de mejorar las circunstancias que dieron lugar al maltrato.
- Una mayor probabilidad de reunificación de la familia y menores probabilidades de adopción.
- Menor tiempo de separación de los menores y sus familias.
- Una probabilidad sustancialmente menor de acusaciones posteriores de maltrato para los menores que vuelven a reunirse con sus padres, por lo general la madre.

A pesar de los bien documentados beneficios para el desarrollo de los menores, la seguridad, la permanencia relacionada con el compromiso del padre, las agencias de protección de menores a menudo descartan el valor de los padres que no viven con sus hijos, en particular el de los hombres de color. Las investigaciones señalan que es menos probable que algunas agencias identifiquen y localicen a los padres afroamericanos, latinos o de varios orígenes raciales que no viven con sus hijos en comparación con los padres de raza blanca.⁸ Esto es particularmente problemático tomando en cuenta que [más de la mitad de los menores colocados fuera de su hogar son de color](#), donde los menores afroamericanos, indígenas estadounidenses y nativos de Alaska se encuentran sobrerrepresentados en cada punto de decisión en el espectro del sistema de bienestar de menores.

Algunos trabajadores sociales consideran a los padres de raza blanca que dan un giro a sus vidas opciones viables como cuidadores, pero a los padres de color con antecedentes penales similares no se les da la misma oportunidad.

— SHARON ROCHELLE,
CUIDADORA FAMILIAR Y MIEMBRO DEL CONSEJO ASESOR SOBRE EXPERIENCIA VIVIDA

¿Por qué las agencias de protección de menores deberían comprometer e involucrar a todos los padres?

La [Indian Child Welfare Act \(ICWA, por sus siglas en inglés\)](#) [Ley para el Bienestar de los Menores Indígenas] exige que los trabajadores sociales identifiquen, localicen e involucren a los padres indígenas estadounidenses y nativos de Alaska en las primeras etapas de intervención en el ámbito del bienestar de menores, lo que da como resultado que más padres indígenas estadounidenses y nativos de Alaska participen en comparación con los afroamericanos.⁹ Los principios de la ICWA representan un [estándar dorado](#) de las prácticas del bienestar de menores que pueden aplicarse a todas las familias para garantizar que los menores sigan vinculados con toda su familia, comunidad y cultura.

Eliminación de barreras para la participación

Involucrar a los padres y vincularlos con los apoyos correctos puede tener un efecto directo en la manera en que contribuyen al desarrollo de sus hijos. Varias barreras pueden influir en la capacidad y la voluntad de los padres para tener relaciones significativas y consistentes con sus hijos. Conocerlas es un primer paso fundamental para que las agencias de protección de menores desarrollen estrategias para eliminarlas de la mejor manera.

Replanteamiento de la exigibilidad de la pensión alimenticia

Las políticas de pensión alimenticia que tienen por objetivo identificar a los padres con la intención principal de [cobrar la manutención](#) para los menores pueden tener la consecuencia no deseada de limitar la interacción entre padres e hijos. Para tener acceso a determinadas formas de asistencia pública (como TANF, SNAP, WIC), se les solicita a las madres que proporcionen información sobre el padre que no tiene la custodia. A menudo, los padres identificados que no se encuentran al corriente en los pagos de pensión alimenticia reciben sanciones (como la suspensión de la licencia de conducir o la encarcelación), lo cual puede obstaculizar aún más su capacidad para vincularse con sus hijos.¹⁰ En junio de 2022, la Children's Bureau (Agencia de Menores) recomendó a los gobiernos estatales [ya no iniciar o hacer cumplir los mandatos de pensión alimenticia](#) contra los padres cuando los menores se encuentran bajo cuidado de crianza, con base en investigaciones que señalaban que hacerlo puede [prolongar el tiempo para la reunificación](#) y no es económico.

Es importante que los directivos y los trabajadores sociales de las agencias comprendan plenamente las políticas de apoyo a los menores y su impacto en las familias que atienden. Las políticas de cumplimiento de la pensión alimenticia afectan de manera desproporcionada [a los padres afroamericanos de bajos ingresos que no tienen la custodia](#).

Uso de lenguaje y programas inclusivos

Los programas y servicios que se centran en las madres pueden tener una influencia negativa en la percepción que tienen los padres sobre el bienestar de menores y sobre su propia voluntad de participar en los servicios. Algunos apoyos para las familias, como el programa Women, Infant and Children [Mujeres, Niños y Menores] (comúnmente conocido como WIC), excluyen a los padres en su nombre, lo que les lleva a percibir de manera equivocada que algunos recursos están dirigidos exclusivamente hacia las mujeres y, como resultado, no buscan ayuda. Las agencias deberían evaluar si la paternidad se comunica, y de qué manera se hace, a través de los valores, la cultura, las prácticas y las políticas de sus organizaciones, y cuando sea necesario, poner en práctica enfoques centrados en la familia que refuercen el papel vital que los padres desempeñan en la vida de los menores.

[Un estudio](#) señaló que algunos programas de visitas en el hogar involucran a los padres de manera exitosa ofreciendo recursos y actividades centrados en las familias que incluyen materiales específicos para los padres, visitas y servicios independientes para los padres y estrategias de crianza en general que promueven la maternidad y la paternidad en condiciones de igualdad. Para crear un ambiente acogedor y amigable para los padres, el Connecticut Department of Children and Families (Departamento de Menores y Familias de Connecticut) en Hartford [instaló un gran mural](#) de un padre de color jugando con sus hijas como un recordatorio físico del importante papel de los padres.

Abordar los prejuicios

Las percepciones sesgadas sobre los padres y la capacitación limitada de los asistentes de casos influyen en las decisiones sobre la participación. Las investigaciones sugieren que los niveles de experiencia y capacitación de los asistentes de casos, y su raza, tienen un efecto significativo

Es importante realizar esfuerzos en las primeras fases para que los padres participen en los servicios del bienestar de menores y dejar bien claro a todos los participantes que los padres tienen la misma importancia en la crianza.

— MATTHEW DARNALL,
PADRE ADOPTIVO Y DE CRIANZA, MIEMBRO DEL CONSEJO ASESOR SOBRE EXPERIENCIA VIVIDA

¿Por qué las agencias de protección de menores deberían comprometer e involucrar a todos los padres?

en la participación de los padres.¹¹ Los trabajadores sociales afroamericanos del sistema de bienestar de menores suelen tener una percepción más positiva de los padres que sus contrapartes de raza blanca, y las personas que recibieron capacitación sobre la identificación y la localización de los padres tuvieron mayores probabilidades de involucrar a los padres. Tomando en cuenta que los [profesionales en el ámbito del trabajo social están constituidos en su mayoría por mujeres de raza blanca](#), Sharon Rochelle, una cuidadora familiar, sugiere que los directivos y los trabajadores sociales de las agencias deberían recibir capacitación sobre diversidad, equidad e inclusión para “involucrar de mejor manera a los padres con una perspectiva de equidad racial”.

Las oficinas de Palmdale y de Vermont Corridor del Los Angeles County Department of Children and Family Services (Departamento de Servicios para Menores y Familias del Condado de Los Ángeles) tuvieron capacitaciones contra el racismo para hacer frente a las percepciones que sugieren que los padres, en particular los hombres de color y aquéllos con antecedentes penales, carecían de capacidades de crianza adecuadas. El personal participó en reuniones sobre la [Eliminación de la desproporcionalidad y la disparidad racial](#) que incluyeron [mediadores culturales](#) (socios comunitarios de la comunidad afroamericana) que le ayudaron a desarrollar competencias culturales para apoyar de mejor forma a las familias afroamericanas. Aumentar la capacitación y las discusiones sobre las disparidades raciales en el bienestar de menores crea oportunidades para que los trabajadores sociales hagan frente y se replanteen sus prejuicios personales sobre trabajar con padres y mejorar su capacidad de comprometer de manera equitativa a familias racial y culturalmente diversas en los servicios para menores.

Comprensión del control de acceso por parte de la madre

El control de acceso por parte de la madre —situaciones en las que la madre oculta la identidad del padre o le pide a los trabajadores sociales del bienestar de menores que lo excluyan de los servicios— también puede obstaculizar la participación del padre. La madre puede tomar estas decisiones de control de acceso por varios motivos, como el distanciamiento, la falta de apoyo financiero por parte del padre o una relación no saludable o problemas no resueltos

OPORTUNIDADES DE APOYO FEDERAL

A lo largo de los años, las percepciones de la sociedad en relación con el papel de los padres han evolucionado más allá de su aportación como sostén económico hacia su papel fundamental en el desarrollo y el bienestar de los menores. Consulten [National Responsible Fatherhood Clearinghouse \(El Centro Nacional de Padres Responsables\)](#) para obtener más información sobre el creciente número de programas centrados en los padres que reciben financiamiento federal.

con él. La madre y los familiares maternos también pueden desalentar la participación del padre en circunstancias en las que la seguridad de la madre o de los menores constituye una preocupación, por ejemplo, cuando la violencia de pareja es un problema. Debido a que varios factores pueden influir en la decisión de la madre de desalentar la participación del padre, es importante que los trabajadores sociales recopilen información suficiente sobre ambos padres para comprender plenamente los motivos que están detrás del comportamiento percibido de control de acceso por parte de la madre. Los trabajadores sociales no deben basarse únicamente en la opinión de la madre sobre el papel del padre en la crianza o asumir que su ausencia es un indicador de su falta de interés en el bienestar de los hijos. Cuando sea posible, los trabajadores sociales deben recalcar el efecto positivo que los padres tienen en el desarrollo de los menores y considerar cómo incluir a los padres, incluso que participen por separado en caso de que sea necesario.

Sean flexibles

Los desafíos individuales de vida pueden provocar que los padres que no viven cerca o con sus hijos tengan menor acceso físico o no puedan desempeñar un papel activo en la vida de sus hijos.^{12,13,14} La separación física debido al alistamiento en el ejército, la encarcelación o el [tratamiento de trastornos por consumo de sustancias puede](#) limitar

Sí, tengo antecedentes de consumo de drogas y alcoholismo, pero ya no soy esa persona. Es cosa del pasado. Ahora tengo una hija. Hoy elijo cambiar lo que sea necesario para ser padre.

— LEROY PASCUBILLO,
PADRE Y MIEMBRO DEL CONSEJO ASESOR SOBRE EXPERIENCIA VIVIDA

¿Por qué las agencias de protección infantil deberían comprometer e involucrar a todos los padres?

las interacciones personales de los padres con sus hijos. Los trabajadores sociales pueden encontrar dificultades en la localización de estos padres, y en caso de que los localicen, la distancia, o las restricciones y normas en cuanto a los horarios y lugares de visita para los padres en una cárcel o centro de tratamiento, pueden constituir una barrera adicional. Otros desafíos, como la inestabilidad de la vivienda y las dificultades económicas pueden hacer que los padres limiten el contacto debido a su incapacidad

para satisfacer económicamente las necesidades básicas de los menores.

A pesar de las circunstancias insuperables, muchos padres siguen comprometidos a hacerse responsables y están dispuestos a cultivar una relación con sus hijos. Para involucrar a los padres de manera efectiva, los profesionales del bienestar de menores deben ser flexibles, pero firmes, y desarrollar políticas y prácticas que tomen en cuenta el valor que los padres tienen en la vida de los menores.

Para conocer más, visite [Preguntas desde el campo](#) en [Casey.org](#).

- 1 El contenido de este informe se elaboró consultando de manera continua a los miembros del Consejo Asesor sobre Experiencia Viva en la Gestión del Conocimiento. Este equipo incluye a jóvenes, padres, cuidadores familiares y padres de crianza con experiencia vivida en el sistema de bienestar de menores, que fungen como socios estratégicos de Family Voices United, una colaboración entre FosterClub, Generations United, Children's Trust Fund Alliance y Casey Family Programs. Entre los miembros que han contribuido a este informe figuran: Robert Brown, Matthew Darnall, Lisa Myles, Leroy Pascubillo y Sharon Rochelle.
- 2 Martinez, K., Rider, F., Cayce, N., Forssell, S., Poirier, J., Hunt, S., Crawford, G., & Sawyer, J. (2013). [A Guide for Father Involvement in Systems of Care](#).
- 3 Karberg, E., Finochiaro, J., & Vann, N. (2019) [Father and child well-being: A scan of current research](#). National Responsible Fatherhood Clearinghouse.
- 4 Malm, K., Zielewski, E., & Chen, H. (2008). [More about the dads: Exploring associations between nonresident father involvement and child welfare case outcomes](#). Washington, DC: Office of the Assistant Secretary for Planning and Evaluation, U.S. Department of Health & Human Services.
- 5 Rosenberg, J., & Wilcox, W. B. (2006). [La importancia de los padres en el desarrollo saludable de los menores](#). Washington, DC: U.S. Department of Health & Human Services, Office on Child Abuse and Neglect.
- 6 Martinez, K., Rider, F., Cayce, N., Forssell, S., Poirier, J., Hunt, S., Crawford, G., & Sawyer, J. (2013). [A Guide for Father Involvement in Systems of Care](#).
- 7 Trahan, M., Kim, J., Bellamy, J., & Hall, J. (2020). [Parenting engagement in foster care placement stability and permanency](#). *Journal of the Society for Social Work and Research*, 11(2), 211–236.
- 8 Malm, Sielewski, Chen (2008)
- 9 Arroyo, J., Zsembik, B., & Peek, C. W. (2019). [Ain't nobody got time for dad? Racial-ethnic disproportionalities in child welfare casework practice with nonresidential fathers](#). *Child Abuse & Neglect*, 93, 182-196.
- 10 Turetsky, V. & Waller, M. R. (2020). [Piling on debt: The intersection between child support arrears and legal financial obligations](#). *UCLA Criminal Justice Law Review*, 4(1). 117-141.
- 11 Arroyo, J., & Peek, C. W. (2015). [Child welfare caseworkers' characteristics and their attitudes towards non-custodial fathers](#). *Child Abuse & Neglect*, 47, 140-152.
- 12 Ferguson, S., & Morley, P. (2011). [Improving engagement in the role of father for homeless, noncustodial fathers: A program evaluation](#). *Journal of Poverty*, 15, 206-225. Fontaine, J., Cramer, L., & Paddock, E. (April 2017). [Encouraging responsible parenting among fathers with histories of incarceration](#). *Urban Institute*.
- 13 Fontaine, J., & Kurs, E. (Abril 2017). [Promoting the economic stability of fathers with histories of incarceration](#). *Urban Institute*.
- 14 Stover, C. S., Carlson, M., Patel, S., & Manalich, R. (2018). [Where's dad? The importance of integrating fatherhood and parenting programming into substance use treatment for men](#). *Child Abuse Review*, 27(4), 280-300.

Tel.: 800.228.3559

Tel.: 206.282.7300

Fax: 206.282.3555

[casey.org](#) | KMResources@casey.org

